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本报4月17日讯 从田横五百壮士
到琅琊观海，从金口古港到青岛开埠，从

胶东民俗到海上丝绸之路，青岛这片土
地留存了太多灿烂的文化。政府工作报
告中提出“打造滨海文化长廊，彰显海洋
文化特色”，这引起代表委员们的一致认
可。据了解，滨海文化长廊将依托青岛市
800公里海岸线，打造具有青岛地域特
色和国际影响力的滨海文化廊道。
在政府工作报告的名词解释中也详

细阐释了“滨海文化长廊”的定义。滨海
文化长廊是指借鉴国际知名滨海文化线
路经验模式，以全市800公里海岸线为

依托，将海洋自然景观、海洋人文景观、
重点文化设施和文化项目建设串点成
线，形成“点-线-面”全域文化发展框
架，打造具有青岛地域特色和国际影响
力的滨海文化廊道。
据了解，启动滨海文化长廊规划青

岛在全国走在前列，它将以“海城联
动、古今交融、区带展开、梯次推进”为
理念，挖掘、梳理和整合青岛滨海文化
元素，以“五带四区一轴”的规划布局
为基础，以重点建设项目为支撑，使之

成为推动城市文化发展的强劲引擎。
其中包括蓝色硅谷文化带等五大文化
带，近现代建筑保护利用国家实验区、
齐长城人文自然景观示范区等四大文
化遗产聚集区，以及围绕大沽河打造
的历史文化轴。
据悉，在此次市两会以后，滨海文

化长廊的详细规划方案也将出炉，十区
市都将包含其中。可以预见，滨海文化长
廊，将是青岛文化及文化产业的一个系
统梳理和再升级。

让800公里海岸线变“文化之链”
岛城滨海文化长廊详细规划方案将出炉，十区市都可大有作为

政府工作报告在总结过去五年工
作中提到本市首次荣获鲁迅文学奖，
而该奖项的获得者正是市人大代表，
青岛市文联文学创作研究院创研一部
部长，中国作家协会会员、中国报告文
学学会理事、山东省作家协会报告文
学委员会副主任铁流。
“建设滨海文化长廊非常有意
义，也非常必要。”铁流认为，青岛有
很好的旅游资源，但是不能只让市民
和游客看单一的旅游景点，要有文化
作依托。城市在发展的过程中，应该
及时发掘、增加文化元素。铁流说，滨
海文化长廊的规划在展现青岛海洋
文化元素的同时，有必要把青岛的历
史展现出来。海洋文化不是单一的，
它包含的内容很广泛，涉及到青岛的
方方面面。
在这其中，铁流重点提出也要把

青岛上世纪二三十年代的一些文化名
人的元素在滨海长廊中体现出来。“因
为这些文化名人与海洋文化紧密相
连，这样会打造一个多视角的、立体
的、多层次的、丰富的文化长廊景观，
这样就会更有意义了。让游客们来了
以后，不仅能喝到青岛啤酒，吃到海里
的蛤蜊，看看崂山和中山公园，更能在
滨海长廊里得到更多的信息。”
谈到青岛的文化，铁流说，政府在

文化设施硬件方面投入非常巨大。文
化是一个民族的灵魂，也是一个国家
的灵魂，同样也是一个城市的灵魂，甚
至是个人的灵魂。所以说城市在注重
经济发展的支持之下，也要加强对文
化、文艺领军人物的培训。虽然说培育
文化名人、领军人物不可能拔苗助长，
需要一个非常长的时间，但只要有一
个开始，慢慢地就会发生改变。

代表委员说

市人大代表铁流：

培养文化领军人物
打造城市名片

滨海文化长廊的打造，在新时期无
疑将跟社会发展同步，跟产业结合，市
人大代表，中国科学院青岛科学艺术研
究院常务副院长刘晓秋和她的团队所
做的尝试或许将是一个重要的方向。
“滨海文化长廊的打造中，文化青
岛、青岛文化应该紧密结合。其实它是
打造一张青岛的文化网格地图，让更
多的人在这里创造自己的文化青岛符
号。”她说，青岛其实有很多的文化要素
可以挖掘，在挖掘的时候应该注重挖掘
青岛可持续的文化要素。该研究院此前
就同青岛市博物馆合作，打造一个虚拟
现实的交互体验技术项目，用这种形
式更加鲜明地展示青岛的历史文化、
名胜风采，并打破博物馆馆外藏品的
展示方式，加快文化传播步伐，让博物
馆真正流动起来，并走进群众中。
刘晓秋他们现在在做很多类似的

文化产业项目，“青岛科学艺术研究院
主要是从事数字创意产业相关方面的
工作。”她说，他们在今年就将在儿童
公园附近开放一个贝林博物馆，这里
有身高12米的长颈鹿，有2吨多重的
大象，有狮子、北极熊，它们都是国家
濒危保护动物的标本，并将通过动物
标本和多媒体技术结合打造新型的交
互体验式的自然博物馆。这个博物馆
突破了传统的博物馆模式，整个多媒
体展项内容有30多项，一次性大规模
进口这么多数量的濒危动物标本在国
内很少见，青岛市是唯一的。
刘晓秋建议加强核心技术研发，

实现创新驱动；还要搭建产业发展载
体带动产业要素的聚合；再就是加强
产权保护，优化产业发展环境，推动协
同发展的模式，“青岛文化产业发展将
迎来黄金十年。”

市人大代表刘晓秋：

文化与产业结合
焕发生命力

在今年的政府工作报告中提到
“打造滨海文化长廊，彰显海洋文化特
色”。“滨海文化长廊”这个词怎么理
解？市政协委员，省广先锋（青岛）广告
股份有限公司董事长、总经理张文龙
认为，这传递出一个信号、一种理念，
即青岛要围绕海洋特色，塑造新的城
市文化和品牌形象。
“现在大家都在谈文化，为什么？
因为文化已经成为一个城市发展中最
具竞争力的因素。”张文龙举例说，比
如一提美国，我们会想到“开放、现代、
时尚”，一提到上海，我们会想到“时
尚、现代、国际化”，这就是文化品牌塑
造的力量。
海洋象征着开放、包容，这是青岛

的独特优势。张文龙认为，在塑造城市
新的文化形象时，青岛应该紧扣这个
特色，守住已有的“啤酒、蛤蜊、碧海蓝
天”的同时，还要创新、再创新，让更多
人认可青岛“年轻、时尚、国际化”的都
市文化形象。
“这几年青岛其实一直在做文化
建设方面的推广，比如蛤蜊节、秧歌
节、帆船周，再比如持续宣传崂山道教
文化。点虽然很多，但还没有连成线。”
张文龙告诉记者，做文化品牌，必须把
这些割裂的点连成线，让各个点保持
自己的特色，但又都服务于整体的、统
一的城市文化品牌形象。
在日常工作中，张文龙还发现

了文化建设中一个不容忽视的问
题：急功近利。“塑造文化品牌是需
要耐心的，更多的时候是一个不断
投入的过程，而不是收入的过程。我
经常见到有的地方打着文化的旗号
去招商，这不是真正的文化建设。”
张文龙说。

市政协委员张文龙：

文化品牌不能
只消耗不投入

在青岛今年的政府工作报告
中，要求建设文化青岛。其中提到发
展高端影视，申创“电影之都”，打造
东方影都、国际电影交易中心和国
际电影艺术技术创新平台。提到影
视，就不得不让人想到最近一直霸
屏、收视口碑双丰收的影视剧《人民
的名义》。我们青岛的影视公司能拍
出这样的影视精品？市政协委员、青
岛市影视艺术家协会副主席、青岛
市微电影协会会长贺志宝毫不犹豫
地回答：肯定能。
贺志宝说，青岛是一座久负盛

名的天然影视城。近年来，随着东方
影都的打造，吸引了一大批国内外
影视公司来此落户，为青岛打造影
视之城和申创电影之都奠定了坚实
的基础。“当然，青岛要申创‘电影之
都’，首先必须要有自己本土过硬、
叫得响的影视作品，只有这样在全
国乃至全世界才有说服力。”前些
年，青岛曾经创作拍摄过电影《寻找
微尘》《海洋朋友》《金牌工人》《厂
花》等在全国产生过较大影响的影
视剧，这些作品先后获得过全国“五
个一工程奖”、华表奖、飞天奖和金
鹰奖。
“这些作品都是在政府支持下由
民营影视公司创作拍摄完成。”贺志宝
说，拍好电影，必须要抓好剧本，讲好
电影故事，除了要有优秀的团队，也离
不开政策的支持，尤其是对反映主旋
律、正能量的影视作品的扶持。因此，
他建议加大对本土民营影视公司的扶
持力度，凡是创作宣传青岛，反映青岛
生活、能在全国甚至全世界产生重大
影响的影视剧，要给予编剧和影视公
司扶持和奖励。

市政协委员贺志宝：

青岛本土影视公司
也能拍出《人民的名义》


	A08-PDF 版面

